

TITO CASTILLO:

60 Años de Periodismo en Regiones

En una auténtica clase magistral se convirtió ayer la ceremonia y posterior conferencia de prensa en la cual Tito Castillo Peralta, por muchos años director del diario La Discusión de Chillán, fue galardonado con el Premio Nacional de Periodismo.

Está casado con Sara Monte negro. La presidenta de la Asociación de Mujeres Periodistas, Gloria Leiva, es su hijastra. A ellas dedicó el galardón.

Con un desempeño profesional en diferentes regiones —La Serena, Antofagasta, Concepción y Chillán, principalmente—, luego de agradecer emocionado la distinción que le otorgó el jurado, hizo un repaso de sus 60 años de trayectoria periodística.

Su inclinación periodística lo llevó a tomar cursos con Tancredo Pinochet Le-Bran, a quien reconoció como uno de sus grandes maestros y formador.

Fue uno de los impulsores de la creación de la primera Escuela de Periodismo del país, como producto de su amistad con Juvenal Hernández.

Dió clases de periodismo informativo en la escuela de la Universidad de Chile, cuando era dirigida por Ramón Cortez.

Tuvo como ayudante a Lenka Franulic, quien después quedó como titular, convirtiéndose en la primera mujer docente de la Casa de Bello.

En abril de 1988 retomó por segunda vez la dirección del periódico chillanejo, que, en aque-

● Al agradecer la distinción de que fue objeto ayer, recordó su carrera y habló sobre los problemas de la libertad de expresión.

llos años, pertenecía a la Universidad de Concepción. Ahora es una sociedad anónima.

Le correspondió realizar un nuevo diseño, incorporar el sistema de impresión offset y el uso de computadores en todas las secciones.

En la rueda de prensa, el galardonado opinó sobre distintos temas.

Sobre la existencia actual de 40 carreras de periodismo en el país, dijo que muchas de ellas no tienen un buen grado de excelencia académica y que es cuestionable que todos los años los egresados ingresen al mercado como cesantes con título.

DIARIOS REGIONALES

Aparte de su permanente lucha por no perder su identidad, Castillo cree que los diarios regionales —a los cuales calificó como imprescindibles— no deben esforzarse en copiar a los medios santiaguinos.

Consultado sobre los valores que han inspirado su actuar profesional y humano, destacó la bondad, la belleza, la cultura, el respeto al prójimo y los derechos humanos de las personas.

Sobre la libertad de prensa

en Chile, indicó que han existido leyes muy restrictivas y que ha sido necesario resistir a la censura y autocensura.

A su juicio, la actual legislación tiene vacíos legales que espera que puedan ser subsanados en la actual administración del Presidente Ricardo Lagos.

Se manifestó orgulloso de haber desarrollado gran parte de su actividad profesional en Chillán, ciudad a la que destacó con valores culturales propios.

No en vano, dijo, son chillanejos Claudio Arrau, Ramón Vinyay, Marta Colvin, Marta Brunet, Nicodro Farra y toda su familia de folcloristas y Margot Loyola, entre otros.

Al comparar el periodismo de antaño con el actual, explicó que siempre ha sido difícil ejercer la profesión porque cuesta encontrar la verdad.

Consultado sobre un hecho periodístico o anécdota que le haya impactado en su larga trayectoria, contó detalles de una conferencia de prensa del entonces Presidente de Estados Unidos, Harry Truman, a quien tuvo oportunidad de entrevistar posteriormente.

Esta es una historia sobre la libertad de prensa en Estados Unidos, dijo al comenzar.

Primero contó que el periodista más antiguo acreditado en la Casa Blanca autorizó a Truman para comenzar la conferencia. "Tiene la palabra, señor Presidente", fue la señal.

Relató que Truman, después de informar lo que estimaba conveniente, dio la oportunidad a la prensa para inquirir detalles sobre cualquier otra materia.

Recordó que el representante de un pequeño periódico de Ohio requirió al Mandatario sobre "el negociado de cinco y del diez por ciento", a lo que Truman respondió que "el negocio del cinco y diez por ciento" (almacenes al estilo de los actuales supermercados) era muy próspero en su nación y que se extendía por todo el país con bastante éxito.

Retruqué el periodista, según el relato de Castillo: "No, Presidente. Me refiero al negociado del cinco y diez por ciento que cobraron por las propuestas de guerra varios jefes de las Fuerzas Armadas".

Truman le pidió que nombrara a alguno, a lo que el periodista le contestó que dos militares de alto rango que estaban a sus espaldas habían efectuado ese tipo de operación, apuntándolos directamente.

Los militares permanecieron impertérritos.

"Así era en esos tiempos la libertad de prensa en Estados Unidos", señaló Castillo.

60 Años de periodismo en regiones [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

60 Años de periodismo en regiones [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile